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die	  Diakone	  Peter	  Kocevar	  und	  Michael	   Lezuo	  absol-‐
vieren	   derzeit	   ihr	   Pastoraljahr	   in	   den	   Seelsorge-‐
einheiten	   von	   Toblach	   und	   Deutschnofen.	   Aller	   Vor-‐
aussicht	  nach	  werden	  sie	   am	  24.	   Juni	   2018	   zu	  Pries-‐
tern	   geweiht.	   Dies	   ist	   für	   unser	   Priesterseminar	   aber	  
auch	   für	   unsere	   Ortskirche	   ein	   wichtiger	   und	   beson-‐
derer	  Tag.	  Gleichzeitig	  verlassen	  die	  Neupriester	  dann	  aber	  
auch	  unsere	  kleine	  Seminargemeinschaft.	  Matthias	  Kuppelwieser	  wird	  
weiterhin	   in	   Trient	   studieren,	   wo	   er	   in	   der	   dortigen	   Seminar-‐
gemeinschaft	   gut	   integriert	   ist	   und	   in	   der	   Pfarrei	   Sterzing	   pastorale	  
Erfahrungen	  macht.	  
P.	   Gerwin	   Komma	   SJ	   verlässt	  mit	   diesem	   Studienjahr	   unser	   Seminar	  
und	   zieht	   nach	  Wien,	   um	   dort	   dem	   Auftrag	   als	   Bischofsvikar	   für	   die	  
Institute	  des	  geweihten	  Lebens	  und	  die	  Gesellschaft	  des	  Apostolischen	  
Lebens	   nachzukommen.	   Ihm	   sind	   unsere	   Seminargemeinschaft	   und	  
auch	   ich	   persönlich	   zu	   großem	  Dank	   verpflichtet.	   Ich	   durfte	   viel	   von	  
ihm	  lernen	  und	  konnte	  jederzeit	  auf	  sein	  gesundes	  und	  ausgewogenes	  
Urteil	   vertrauen.	   Er	   war	   mir	   in	   seiner	   Zeit	   als	   Spiritual	   eine	   große	  
Stütze	  und	  ist	  mir	  persönlich	  zum	  Freund	  geworden.	  Vergelt’s	  Gott	  P.	  
Gerwin!	  
Am	  7.	  Dezember	  des	  Jahres	  2016	  hat	  die	  Kleruskongregation	  ein	  neues	  
Dokument	   herausgegeben,	   das	   die	   Priesterausbildung	   in	   den	   Blick	  
nimmt.	   Dieses	   Schreiben	   trägt	   den	  Titel	   „Das	  Geschenk	  der	  Berufung	  
zum	   Priestertum“.	   Diese	   neue	   Ratio	   fundamentalis	   beschreibt	   die	  
menschliche,	  die	  spirituelle,	  die	  intellektuelle	  und	  die	  pastorale	  Dimen-‐
sion	  der	  Ausbildung.	  Gleichzeitig	  unterstreicht	  das	  Dokument	  die	  Not-‐
wendigkeit	  einer	  permanenten	  Aus-‐	  und	  Weiterbildung,	  die	  auch	  nach	  
der	   Weihe	   fortgesetzt	   werden	   muss.	   Im	   Laufe	   des	   vergangenen	   Ar-‐
beitsjahres	  durfte	  ich	  an	  mehreren	  Treffen	  teilnehmen,	  wo	  Inhalte	  und	  
Schwerpunkte	   dieser	   Ratio	   fundamentalis	   vorgestellt	   wurden.	   Im	  
Jänner	  fand	  ein	  Treffen	  mit	  den	  österreichischen	  Bischöfen,	  Regenten	  
und	   dem	   Sekretär	   der	   Kleruskongregation	   Erzbischof	   Patron	   Wong	  
statt.	   In	   diesem	   Treffen	   wurden	   Grundzüge	   des	   Dokumentes	   vor-‐
gestellt.	  Im	  März	  fand	  dann	  in	  Florenz	  ein	  weiteres	  Treffen	  statt.	  Dieses	  
Treffen,	   das	   vom	   Priesterseminar	   Florenz	   in	   Zusammenarbeit	   mit	   P.	  
Hans	   Zollner	   SJ	   organisiert	   wurde,	   stellte	   vor	   allem	   das	   Thema	  
„menschliche	  Reife“	   in	  den	  Mittelpunkt.	   Im	  Oktober	   fand	   in	  Rom	  eine	  
internationale	  Tagung	  zur	  Ratio	  fundamentalis	  statt.	  Diese	  wurde	  von	  
der	  Kleruskongregation	   organisiert.	  Das	  Treffen	  bot	  Gelegenheit,	   sich	  

      Liebe Leserinnen und Leser, 



mit	   Regenten	   aus	   der	   ganzen	  Welt	   auszutauschen.	   Die	   Situation	   der	  
Priesterberufungen	   ist	   weltweit	   sehr	   unterschiedlich.	   Manchen	   Diö-‐
zesen	  geht	  es	  ähnlich	  wie	  uns	  und	  sie	  haben	  sehr	  wenige	  Berufungen.	  
Andere	   hingegen	   haben	   viele	   Priesteramtskandidaten.	   Diese	   Tagung	  
endete	   mit	   einer	   Begegnung	   mit	   Papst	   Franziskus.	   In	   seiner	   Gruß-‐
botschaft	  sagte	  Franziskus:	  „Das	  Thema	  der	  Ausbildung	  der	  Priester	  ist	  
von	  entscheidender	  Bedeutung	  für	  die	  Sendung	  der	  Kirche:	  die	  Erneu-‐
erung	  des	  Glaubens	   und	  die	   Zukunft	   der	  Berufungen	   ist	  nur	  möglich,	  
wenn	  wir	  gut	  ausgebildete	  Priester	  haben.“	  Der	  Priester,	  so	  der	  Papst,	  
sollte	  sich	  als	  Ton	  in	  der	  Hand	  Gottes	  verstehen.	  Gott	  ist	  der	  barmher-‐
zige	  und	  geduldige	  Töpfer	  von	  dem	  sich	  der	  Priester	  Tag	   für	  Tag	  neu	  
formen	  lassen	  soll.	  

Wenige	  Wochen	  später	  fand	  in	  Zelarino	  nahe	  Venedig	  ein	  Treffen	  mit	  
den	   Regenten	   und	   Bischöfen	   der	   Bischofskonferenz	   Nordostitaliens	  
statt.	   Zu	   diesem	   Treffen	  war	  wiederum	   Erzbischof	   Patron	  Wong	   aus	  
der	  Klerus-‐kongregation	   geladen.	   In	   seinem	  Referat	   ermutigte	   er	   die	  
Zuhörer,	   auf	   Qualität	   in	   der	   Priesterausbildung	   zu	   setzen.	   Als	  
Grundlage	   für	   jede	   priesterliche	   Berufung	   nannte	   Patron	   Wong	   die	  
Berufung,	   die	  aus	   der	  Taufe	   erwächst.	  Das	  Amtspriestertum	   steht	   im	  
Dienst	   des	   allgemeinen	   Priestertums.	   Diesen	   Dienst	   gilt	   es	   nicht	   in	  
perfekter	  aber	  in	  gesunder	  Weise	  auszuführen.	  
Die	   unterschiedlichen	   Tagungen	   und	   Fortbildungen	   zeigen	   auf,	   dass	  
das	  Thema	  der	  Priesterausbildung	  ein	  zentrales	  und	  wichtiges	  Thema	  
für	   die	  Kirche	   ist	   auch	   in	   einer	   Zeit,	  wo	   es	   in	   unseren	  Breiten	  wenig	  
Seminaristen	  gibt.	  
Ich	  danke	  allen,	  die	  unser	  Seminar	  unterstützen	  und	  die	  um	  geistliche	  
Berufungen	   beten.	   Ich	   danke	   allen,	   die	   ein	   Klima	   fördern,	   in	   dem	  
geistliche	  Berufungen	  wachsen	  können.	  
	  

Markus	  Moling,	  Regens	  
	  



Vor	  einiger	  Zeit	  war	  ich	  zu	  einem	  Jahrgangstreffen	  
eingeladen.	   Leider	   war	   es	   mir	   aus	   terminlichen	  
Gründen	   nicht	   möglich,	   die	   ganze	   Zeit	   dabei	   zu	  
sein	   (ich	   hatte	   Vorlesungen	   bei	   den	   Brixner	  
Theologischen	  Kursen),	  und	  so	  fuhr	  ich	  einfach	  zum	  

Abendessen	   nach.	   Gar	   einige	   meiner	   Jahrgangs-‐
kollegInnen	   haben	   sich	   darüber	   gewundert,	   dass	   gerade	  

ich	  –	  der	  einzige	  Priester	  in	  der	  Runde	  –	  wohl	  zum	  Essen	  kam,	  aber	  für	  
die	   gemeinsame	  Messfeier	   nicht	   Zeit	   gefunden	   hatte.	   So	   erklärte	   ich	  
ihnen,	  dass	  ich	  Unterricht	  hatte,	  und	  diesen	  nicht	  so	  einfach	  ausfallen	  
lassen	   konnte.	   Wie	   aus	   der	   Pistole	   geschossen	   kam	   die	   verwunderte	  
Feststellung:	  „Ich	  schätze,	  die	  Studenten	  hätten	  nichts	  dagegen	  gehabt,	  
wenn	   die	   Schule	   einmal	   ausgefallen	   wäre	   …“.	   Meine	   Jahrgangs-‐
kollegInnen	  staunten	  nicht	  schlecht,	  als	  ich	  ihnen	  erklärte,	  dass	  unsere	  
Studierende	   1)	   freiwillig	   zu	   den	   Vorlesungen	   kommen	   und	   2)	   dafür	  
sogar	   bezahlen.	   Es	   entwickelte	   sich	   ein	   reges	   Gespräch,	   das	   mir	   die	  
Möglichkeit	  gab,	  ein	  bisschen	  über	  meine	  Tätigkeit	  an	  der	  Hochschule	  
zu	   erzählen,	   zumal	   einige	   meinten,	   ich	   sei	   arbeitslos	   geworden,	  
nachdem	   es	   voriges	   Jahr	   fälschlicherweise	   in	   den	   Medien	   geheißen	  
hatte,	  das	  Priesterseminar	  sei	  „leer“.	  
	  

             Ein Blick in den Hochschultag 



Die	   Tatsache,	   dass	   unsere	   Se-‐
minaristen	   –	   oder	   genauer	   ge-‐
sagt	  –	  unser	  dzt.	  einziger	  Semi-‐	  
narist	   zur	   Zeit	   das	   Studium	  
nicht	   an	   unserer	   Hochschule	  
absolviert,	   ist	   bei	   allem	   Ver-‐
ständnis	   über	   eine	   solche	  
Entscheidung	   aus	   Forma-‐
tionsgründen	   ein	   Wermuts-‐
tropfen	   für	   unsere	   Institution.	  
Aber	   das	  Haus	   ist	   alles	   andere	  
als	  leer	  und	  unsere	  Hochschule	  
so	  lebendig	  wie	  eh	  und	  je.	  
	  

Das	   belegen	   auch	   die	   Zahlen.	  
Mit	   den	   sieben	   jungen	   Frauen	  
und	   Männer,	   die	   sich	   heuer	  
zum	  ersten	  Mal	   inskribiert	   ha-‐
ben,	   zählt	   unsere	   Hochschule	  
insgesamt	  144	  ordentliche	  Hö-‐
rerinnen	   und	   Hörer,	   aufgeteilt	  
auf	  Brixen	  und	   auf	  Bozen;	  100	  
davon	   sind	   im	   Fach	   Religions-‐
pädagogik	   eingeschrieben,	   21	  
studieren	   Fachtheologie.	   Dazu	  
kommen	   23	   Personen,	   die	   das	  
Philosophiestudium	   absolvie-‐
ren,	   das	   wir	   in	   Zusammen-‐
arbeit	   mit	   der	   Katholischen	  
Fakultät	   der	   Universität	   Inns-‐
bruck	  anbieten.	  
	  

Unsere	  immer	  stärker	  werden-‐
de	  Kooperation	  mit	   der	  Freien	  
Universität	   Bozen	   führte	   dazu,	  
dass	  heuer	  30	  Studierende	  der	  
Fakultät	   für	   Bildungswissen-‐
schaften	   in	   Brixen	   einzelne	  
Lehrveranstaltungen	  aus	  unse-‐
rem	   Vorlesungsangebot	   als	  
Wahlfach	  ausgewählt	  haben.	  
	  

Hinzu	  kommen	  eine	  Reihe	  von	  
GasthörerInnen,	   die	   ausge-‐
wählte	   Kurse	   belegen,	   und	   In-‐
teressierte,	  die	  einzelne	  Veran-‐
staltungen	   besuchen	   wie	   z.B.	  
unsere	   bewährte	   Vorlesungs-‐
reihe	   Philosophie	   &	   Theologie	  
im	  Kontext.	  Nicht	  zu	  vergessen	  
die	   TeilnehmerInnen	   an	   den	  
Brixner	   Theologischen	   Kurse,	  
die	   eine	   ganz	   eigene	   Realität	  
darstellen.	  
	  

Insgesamt	  sind	  es	  an	  die	  250	  –	  
300	   Personen,	   die	   regelmäßig	  
über	   die	   breiten	   Gänge	   der	  
Hochschule	   schreiten,	   in	   den	  
Hörsälen	   verschiedene	   Vorle-‐
sungen	   besuchen	   oder	   in	  
unserer	   Bibliothek	   studieren.	  
Es	  ist	  eine	  durchaus	  stolze	  Zahl	  
für	   eine	   kleine	   Institution	   wie	  
die	  unsere,	  und	  ich	  denke,	  dass	  
sich	   die	   Qualität,	   die	   wir	  
bieten,	   im	   nationalen	   und	  
internationalen	   Vergleich	  
durchwegs	  sehen	  lassen	  kann.	  
	  

Es	  wäre	  aber	  verfehlt,	  sich	  ein-‐
fach	   zurückzulehnen	   und	   in	  
Wohlbefinden	   zu	   suhlen.	   Des-‐
wegen	  forderte	  ich	  auch	  meine	  
JahrgangskollegInnen	   auf,	   ge-‐
eignete	   und	   interessierte	   Ju-‐
gendliche	   auf	   unser	   Vorle-‐
sungsngebot	   aufmerksam	   zu	  
machen.	   Denn	   wir	   brauchen	  
fähige	   und	   motivierte	   Religi-‐
onslehrpersonen,	  wir	  brauchen	  
ausgebildete	   MitarbeiterInnen	  
für	   die	   Seelsorge	   in	   unseren	  



Im	   vergangenen	   Jahr	   hatte	   ich	   die	   Möglichkeit	   in	  
den	  Dienst	  der	  Caritas	  einzutauchen.	  Im	  „Haus	  der	  
Gastfreundschaft“,	  das	  vor	  allem	  Obdachlose	  beher-‐
bergt,	   konnte	   ich	   mitarbeiten	   und	   so	   konkret	   den	  
christlichen	  Glauben	  mit	  meinem	  Tun	  verkünden.	  

	  

Pfarreien,	  wir	  brauchen	  qualifizierte	  KrankenhausseelsorgerInnen,	  wir	  
brauchen	   nicht	   zuletzt	   überzeugte	   Männer	   und	   Frauen,	   die	   sich	   für	  
einen	  Priester-‐	  und/oder	  Ordensberuf	  entscheiden.	  
	  

Dieses	  Anliegen	  möchte	  ich	  allen	  ans	  Herz	  legen,	  die	  diese	  Zeilen	  lesen.	  
Denn	   die	   Lebendigkeit	   unserer	   Lokalkirche,	   die	   Lebensfähigkeit	  
unserer	   Pfarreien	   hängt	   unweigerlich	   zusammen	   mit	   der	   Vitalität	  
unserer	  Ausbildungsstätten.	  Unsere	  Hochschule	  hat	  viel	  Potential	  und	  
wir	  würden	  uns	  wünschen,	  dass	  möglichst	  viele	  in	  den	  Genuss	  unserer	  
vielfältigen	  Angebote	  kommen.	  
	  

Ulrich	  Fistill,	  Dekan	  der	  Phil.-‐Theol.	  Hochschule	  Brixen	  
	  	  
	  

    In jedem Menschen Jesus sehn 

Gesellige	  Professorenrunde	  beim	  PTH	  Fussball-‐GaudiCup	  



Es	  gab	  aber	  auch	  Männer,	  die	  hier	  her	  geflohen	  sind,	  um	  ein	  besseres	  
Leben	   aufzubauen,	   aber	   an	   den	   allzu	   hohen	   Herausforderungen	  
gescheitert	   sind.	   So	   taten	   sich	   für	   mich	   in	   seelsorglicher	   Hinsicht	  
mehrere	  Horizonte	  auf,	  die	  mir	  zu	  verstehen	  gaben,	  dass	  es	  in	  unserer	  
„perfekten“	  Gesellschaft	  viele	  Menschen	  gibt,	  die	  durchs	  Netz	  fallen.	  
Der	  christliche	  Glaube	  sagt	  uns,	  dass	   jeder	  Mensch	  eine	  unantastbare	  
und	  unveräußerliche	  Würde	  von	  Gott	  her	  garantiert	  bekommt,	  gerade	  
weil	  er	  Mensch	  ist.	  Diese	  Würde	  muss	  man	  respektieren.	  So	  war	  auch	  
für	   mich	   der	   Grad	   des	   Helfens,	   dem	   der	   Bemutterung	   sehr	   nah.	   Ich	  
habe	   die	   Erfahrung	   gemacht,	   dass	   es	   auch	   einige	   wenige	   Menschen	  
gibt,	  die	  obdachlos	  sein	  wollen	  und	  darin	  eine	  besondere	  Freiheit	   für	  
sich	   sehen.	   Auch	   diese	   Entscheidung	   muss	   man	   respektieren.	   Neben	  
der	  Leibsorge,	  wo	  ich	  unter	  anderem	  in	  der	  Essensausgabe	  und	  an	  der	  
Instandhaltung	  des	  Hauses	  beteiligt	  war,	  konnte	   ich	  seelsorglich	  auch	  
einiges	  neues	  entdecken.	  So	  konnte	  man	  hinter	  der	  Äußerlichkeit	  bald	  
auch	   innere	   Verletzungen	   und	   geistige	   Wunden	   erkennen.	   Nicht	  
wenige	  „Normalmenschen“	  tragen	  dazu	  bei,	  dass	  Mitmenschen	  an	  den	  
Rand	  der	  Gesellschaft	  und	  darüber	  hinaus	  gebracht	  werden.	  
Ich	  habe	  gesehen:	  die	  Aussätzigen	  gab	  es	  nicht	  nur	  zur	  Zeit	  Jesu,	  nein,	  
die	   gibt	   es	   auch	   heute	   und	   ganz	   besonders	   auch	   in	   unserem	  
entwickelten	   Südtirol.	   Dort	   wo	   Menschen	   Unterstützung	   bräuchten,	  
wo	  sie	  eine	  Hilfe	  bräuchten,	  die	  ihnen	  ihre	  Würde	  zusagt,	  herrscht	  oft	  
Ekel	   vor	   dem	   gekreuzigten	   Jesus,	   der	   wie	   es	   unser	   Glaube	   sagt,	  
besonders	  in	   jedem	   leidenden	  Menschen	   gegenwärtig	   ist.	   So	   war	   für	  
mich	  dieses	  Caritas-‐Jahr	  ein	  wechselvolles	  Jahr	  mit	  vielen	  Erfahrungen,	  
wo	  ich	  viel	  Leid	  sah,	  wo	  ich	  Berührungsängste	  überwinden	  lernte,	  wo	  
es	  viel	  Lustiges	  und	  viele	  Gründe	  gab,	  sich	  zu	  freuen.	  

Michael	  Lezuo	  

Besonders	  bewegend	  war	  für	  mich	  
die	   Begegnung	   mit	   unterschied-‐
lichen	  Menschen	  und	  vor	  allem	  mit	  
deren	   oft	   leidvollen	   und	   schwie-‐
rigen	  Lebensgeschichten.	  Da	  gab	  es	  
jene,	  die	  durch	  Alkohol	  oder	  Spiel-‐
sucht	   ihre	   Familie,	   Arbeit	   und	  
Freunde	   verloren	   hatten	   und	   so,	  
auch	   wenn	   wohlhabend	  
geboren,	   in	   die	   Obdach-‐
losigkeit	  hineingerieten.	  	  



       
Von Barmherzigkeit Gottes getragen,  

zum barmherzigen Handeln berufen 

Hallo	  Peter!	  Obwohl	  ich	  dich	  das	  ganze	  vergangene	  Jahr	  
innerhalb	  und	  außerhalb	  meiner	  Mauern	  gesehen	  habe,	  
möchte	  ich	  wissen,	  was	  du	  getan	  hast?	  
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Ciao	   „Priesterseminar“	   J	   Ich	   war	   ein	   Teil	   der	   Seminar-‐
gemeinschaft	  vor	  Ort	   in	  Brixen,	   ich	  hab	  auch	  an	  der	  Studie-‐
rendengemeinschaft,	   die	   im	   Seminar	   untergebracht	   ist,	  
öfters	   teilgenommen	   und	   hab	   manchmal	   auch	   den	   einen	  
oder	   den	   anderen	   Dienst	   in	   meiner	   Bezugspfarrei	   St.	  
Nikolaus	   in	  Meran	  geleistet.	  Vor	   allem	  habe	   ich	   aber	  meine	  
Zeit	  der	  Diplomarbeit	  zur	  Bedeutung	  des	  theologischen	  und	  
pastoralen	   Verständnisses	   der	   Barmherzigkeit	   bei	   Papst	  
Franziskus	  für	  eine	  priesterliche	  Spiritualität,	  gewidmet.	  

Und	  was	  ist	  dabei	  rausgekommen?	  

Ich	   hab	   Barmherzigkeit	   etymologisch,	   geschichtlich	   und	   vor	   allem	  
biblisch-‐theologisch	   „untersucht“.	   Der	   Schwerpunkt	   lag	   aber	   im	  
Verstehen	   der	   Barmherzigkeit	   in	   Reden	   und	   Handeln	   des	   aktuellen	  
Bischofs	  von	  Rom.	  

Du	   hast	   gesagt,	   dass	   in	   deiner	   Forschung	   auch	   der	   Aspekt	   der	   Barm-‐
herzigkeit	  im	  priesterlichen	  Leben	  besonders	  deutlich	  wird.	  Wie	  genau?	  

Ja,	  in	  der	  Arbeit	  wurde	  schließlich	  aufgezeigt,	  dass	  die	  Berufung	  zum	  
Priester	   deutlich	   von	   der	   Erfahrung	   der	   Barmherzigkeit	   Gottes	  
geprägt	   ist.	   Diese	   Berufung	   ist	   für	   Jorge	  Mario	   Bergoglio	   persönlich	  
die	  Nahtstelle,	   in	  der	  alle	  Perspektiven,	  aus	  denen	  Barmherzigkeit	   in	  
der	   Diplomarbeit	   betrachtet	   wurde,	   zusammenkommen.	   Es	   wird	  
deutlich,	   dass	   der	   Priester	   kein	   „Superman“	   ist,	   sondern	   er	   erfährt	  
sich	  bewusst	  als	  ein	  der	  Barmherzigkeit	  bedürftiges	  Geschöpf	  Gottes	  
und	   versteht	   seinen	  Dienst	  als	  Zusage	  dieser	  Barmherzigkeit	  an	   alle	  
Menschen.	  Die	  Auseinandersetzung	  mit	  der	  Barmherzigkeit	  im	  Leben,	  
in	   der	   Verkündigung	   sowie	   im	   Wirken	   des	   Franziskus	   von	   Buenos	  
Aires	  zeigt	  auf,	  dass	  ihm	  Gott	  persönlich	  begegnet	  ist	  und	  ihn	  befähigt	  



hat,	  als	  Mensch	  und	  Priester	  in	  ähnlicher	  Weise	  –	  in	  Liebe	  –	  auf	  die	  
anderen	   zuzugehen	   und	   so	   die	   erfahrene	   Barmherzigkeit	   zu	  
bezeugen.	  Mit	  einer	  Art	  von	  „Barmherzigkeitsgebot“	  lädt	  der	  „Papst	  
der	   Barmherzigkeit“	   alle	   Menschen	   ein,	   sich	   einem	  
„verschwenderisch-‐tugendhaften	   Leben“	   zuzuwenden	   und	   „den	  
Duft	  des	  Evangeliums“	  (vgl.	  EG	  39)	  zu	  verströmen.	  	  
Ein	   Priester	   verkündet	   Barmherzigkeit	   in	  Worten.	   Er	   verhilft	   ihr,	  
durch	  die	   Sakramente	   und	  die	  Werke	  der	  Barmherzigkeit	   spürbar	  
zu	   werden	   und	   er	   „übt“	  
sie	   besonders	   im	   Gebet,	  
von	   dem	   sein	   ganzes	  
Leben	   getragen	   ist	   und	  
in	   das	   er	   alle	   (die	   ihm	  
sympathischen	   oder	  
auch	   weniger	   angeneh-‐
men)	  einbezieht	  und	  vor	  
Gott	  bringt.	  

	  Vielen	  Dank!	   Gern	  geschehen!	  LG,	  Peter	  Kocevar	  

          Addio caro vescovo Golser 

In	   der	   Heiligen	   Nacht	   2016	   verstarb	   Altbischof	  
Karl	   Golser	   im	   Kreise	   jener	   Menschen,	   die	   ihn	  
bis	   zum	   Schluss	   liebevoll	   begleiteten.	   Golser	  
lebte	   die	   letzten	   Jahre	   seines	   Lebens	   zurück-‐
gezogen	   in	   seiner	   Privatwohnung	   in	   der	   Dom-‐
propstei	   von	   Brixen.	   Aufgrund	   des	   atypischen	  
Parkinsonsyndroms,	   an	   dem	   er	   seit	   dem	   Jahre	  
2010	   litt,	   konnte	   der	   Bischof	   nicht	   mehr	  
sprechen	  und	  sich	  kaum	  mehr	  bewegen.	  

Pfiati lieber Bischof Karl  



Nach	  der	  Christmette	  2016	  besuchte	  Bischof	  Ivo	  Muser	  gemeinsam	  mit	  
den	  Konzelebranten	  den	   todkranken	  Bischof.	   Alle	   gemeinsam	   sangen	  
„Stille	  Nacht“	  und	  verabschiedeten	  sich	  mit	  dem	  Segen	  bei	  Bischof	  Karl.	  
Kurze	   Zeit	   später	   endete	   der	   lange	   Leidensweg	   des	   geschätzten	  
Bischofs	  und	  anerkannten	  Moraltheologen.	  Bischofs	  Golser	  Sarg	  wurde	  
bis	   zum	   Tag	   der	   Beerdigung	   in	   der	   Kirche	   unseres	   Priesterseminars	  
aufgebahrt.	   Viele	   Menschen	   kamen	   vorbei,	   um	   sich	   von	   ihm	   zu	  
verabschieden.	   Anerkennende	   und	   berührende	   Worte	   wurden	   ins	  
Kondolenzbuch	   geschrieben.	   Am	   Tag	   der	   Beerdigung	   startete	   der	  
Trauerzug	  vom	  Priesterseminar	  aus	  hin	  zum	  Dom.	  Dort	  wurde	  Bischof	  
Karl	  unter	  großer	  Anteilnahme	  der	  Bevölkerung	  beigesetzt.	  

Karl	   Golser	   wird	   uns	   allen	   als	   geschätzter	   Moraltheologe	   und	  
liebenswürdiger	   Bischof	   in	   Erinnerung	   bleiben.	   Beispielhaft	   ist	   auch	  
die	  Art	  und	  Weise,	  wie	  er	   seine	  schwere	  Krankheit	  angenommen	  hat.	  
Als	  er	  noch	  als	  Diözesanbischof	  in	  Bozen	  die	  Diagnose	  entgegennahm,	  
betete	  er	  in	  der	  Hauskapelle	  öfter	  den	  folgenden	  Satz	  des	  Vater	  unser:	  
Herr,	  dein	  Wille	  geschehe.	   Im	  Ringen	  mit	  seiner	  Krankheit	  hat	  Golser	  
nach	  einem	  Sinn	  dieser	  Krankheit	  gesucht	  und	  hat	  dieses	  existenzielle	  
Fragen	  und	   Suchen	   auf	   Gott	   hin	   ausgerichtet.	   Er	   hat	   seine	   Krankheit	  
schließlich	   angenommen	   und	   konnte	   versöhnt	   aus	   dieser	   Welt	  
scheiden.	  
Danke	  Bischof	  Karl	  für	  Dein	  Lebens-‐	  und	  Glaubenszeugnis	  gerade	  in	  
Krankheit	  und	  Leid!	  

Markus	  Moling	  



Wenige	  Tage	  nach	  der	  Beerdigung	  von	  Bischof	  
Karl	   Golser	   hat	   uns	   Kan.	   Johann	   Mayr	  
verlassen.	   Er	   starb	   am	   2.	   Jänner	   2017.	   Mayr	  
wurde	   am	   20.	  Mai	   1923	   in	  Kurtatsch	   geboren	  
und	  wurde	  nach	  seinem	  Studium	  der	  Dogmatik	  
und	   Fundamentaltheologie	   in	   München	   im	  
Jahre	   1964	   zum	   Regens	   am	   Priesterseminar	  
Brixen	  ernannt.	  Damit	  war	  er	  der	  erste	  Regens	  
der	   neu	   errichteten	   Diözese	   Bozen-‐Brixen.	   Er	  
wirkte	  bis	  zum	  Jahre	  1975	  in	  diesem	  Dienst.	  	  

Abschied vom Altregens 
Kan. Karl Mayr 

Bis	   zum	   Jahre	   1993	   war	   er	   als	   Professor	   für	   Pastoraltheologie	   und	  
Liturgiewissenschaft	   an	   unserer	   Hochschule	   tätig.	   Mayr	   war	   Ehren-‐
bürger	   seiner	   Heimatgemeinde	   Kurtatsch.	   Er	   wurde	   mit	   der	   Ehren-‐
medaille	   unserer	   Diözese	   und	   mit	   dem	   Verdienstkreuz	   des	   Landes	  
Tirol	   ausgezeichnet.	   Der	   Herr	   möge	   ihm	   seinen	   Einsatz	   für	   die	  
Priesterausbildung	   und	   die	   Förderung	   von	   geistlichen	   Berufungen	  
vergelten.	  

        Ausflug nach Südtirol 
Un fine settimana diverso	  

All'inizio	   dell’anno	   accademico	   2016/2017	   don	  
Markus	  Moling,	   il	   nuovo	   rettore	   del	   seminario	  mag-‐
giore	  di	  Bressanone,	   ci	  aveva	  fatto	  un	  invito	  davvero	  
allettante:	  passare	  insieme	  il	  fine	  settimana	  e	  la	  tradi-‐
zionale	  “Domenica	  del	  Seminario”	  tra	  Vipiteno	  e	  Bres-‐
sanone,	  per	  trascorrere	  un	  tempo	  diverso,	  formativo	  ma	  
anche	  (sanamente)	  goliardico.	  Non	  ce	   lo	  siamo	  fatti	  ripetere	  
due	   volte,	   cosi	   abbiamo	   colto	   al	   volo	   quest’occasione,	   il	   25	   e	   il	   26	  
marzo.	  Sabato,	  di	  buon	  mattino,	  ci	  siamo	  avviati	  verso	  la	  stazione	  e	   in	  
un’ora	  e	  mezza	  di	  comodo	  treno	  eravamo	  a	  destinazione.	  Ad	  attenderci	  



c’era	   Padre	   Gerwin	   Komma	   SJ	  
(direttore	   spirituale	   del	   semi-‐
nario),	   il	   quale	   ci	   ha	   subito	  
accompagnato	  a	  conoscere	  una	  
realtà	   pastorale	   molto	   interes-‐
sante,	   cioè	   quella	   della	   locale	  
parrocchia	   di	   madrelingua	   ita-‐
liana	  a	  Vipiteno.	  
Don	  Giorgio	  Carli,	   il	  parroco,	   ci	  
ha	   dato	   il	   suo	   benvenuto	   nel	  
bellissimo	   giardino	   della	   cano-‐
nica,	  dove	  si	  è	  tenuto	  l’incontro,	  
e	  ci	  ha	  subito	  raccontato	  la	  sto-‐
ria	  della	  sua	  vita,	  il	  suo	  incontro	  
con	  il	  Signore	  nella	  vocazione	  e	  
poi	  nell’impegno	  pastorale.	  Du-‐
rante	   il	   suo	   intervento	   ci	   ha	  
presentato	   le	   peculiarità	   della	  
pastorale	  di	  lingua	  italiana	  a	  Vi-‐
piteno:	  in	  primo	  luogo	  la	  neces-‐
sità	  di	  una	  spiccata	  sensibilità	  e	  
conoscenza	   culturale	   nell’ap-‐
proccio	  verso	   i	  parrocchiani,	   in	  
quanto	   i	   Vipitenesi,	   provenen-‐
do	  da	   tutte	   le	   parti	   d'Italia	   per	  
motivi	   di	   lavoro,	   hanno	   dato	  
luogo	   ad	   una	   realtà	   antropolo-‐
gica	   assai	   complessa.	   Un'altra	  
sfida	   si	   è	   aperta	   al	   termine	  del	  
recente	   sinodo	   diocesano:	   cer-‐
care	   di	   unire	   piano	   piano	   il	  
consiglio	   pastorale	   di	   lingua	  
italiana	   con	  quello	   tedesco...ciò	  
è	   dettato	   per	   un	   verso	   da	   uno	  
stato	   di	   necessità,	   per	   un	   altro	  
dalla	   volontà	   di	   giungere	   ad	  
una	   sempre	  maggior	   compren-‐
sione	   reciproca	   tra	   i	   diversi	  
gruppi	  linguistici.	  La	  parrocchia	  
è	   poi	   molto	   attiva	   anche	   in	  

ambito	   caritativo,	   soprattutto	  
per	   quanto	   riguarda	   il	   cosid-‐
detto	   “Infopoint-‐Caritas”:	   si	  
tratta	   di	   un’iniziativa	   nata	   da	  
un	  semplice	  cestino,	   lasciato	   in	  
chiesa	   prima	   della	   messa	   do-‐
menicale,	   nel	   quale	   i	   fedeli,	   in-‐
vitati	   dal	   parroco,	   donano	   ali-‐
menti	   non	   deperibili	   in	   favore	  
delle	  famiglie	  povere.	  
Questa	   idea	   si	   è	   rapidamente	  
diffusa	   anche	   nelle	   altre	   par-‐
rocchie	   dell'Unità	   Pastorale	  
Alta	   Val	   d’Isarco,	   coinvolgendo	  
anche	   diversi	   supermercati	   e	  
aziende	   (come	   ad	   esempio	   la	  
famosa	  Cooperativa	  Latteria	  Vi-‐
piteno,	   che	   dona	   sempre	  
qualcosa!).	   Alcuni	   fedeli,	   uo-‐
mini	   e	   donne	   di	   entrambi	   i	  
gruppi	  linguistici,	  si	  sono	  offerti	  
di	   aiutare	   il	   parroco,	   elevando	  
l’iniziativa	  a	  significativo	  esem-‐
pio	   di	   collaborazione	   intercul-‐
turale,	   così	   da	   riscuotere	   gran-‐
de	   riconoscimento	   da	   parte	  
dell’intera	  comunità	  circondari-‐
ale	  e	   facendo	  conoscere	  questa	  
opera	  in	  tutta	  l’unità	  pastorale.	  
Il	   parroco	   collabora	   anche	   con	  
l’attività	   di	   integrazione	   dei	  
profughi	   cercando	   loro	   un	  
lavoro	   e	   un	   alloggio,	   soprat-‐
tutto	  nelle	  varie	  canoniche	  libe-‐
re	  nei	  paesini	  circostanti;	  egli	  si	  
dedica	  anche	  all'oratorio	   in	   ca-‐
nonica,	  con	  l’aiuto	  di	  collabora-‐
tori	   e	   catechiste	   (laici)	   cercan-‐
do	  di	  offrire	  in	  questo	  ambiente	  
svariate	   iniziative	  per	   la	  realiz-‐



zazione	  di	  un	  progetto	  pastorale	  condiviso.	  
Poiché	   l’uomo	  non	  vive	  solo	  di	   spirito,	   al	  termine	  dell’incontro	  siamo	  
stati	   invitati	   all’interno	   dell'oratorio	   per	   il	   pranzo,	   preparato	   da	   due	  
parrocchiani	  e	  dalla	   simpaticissima	  Frau	  Lucia,	   che	  ci	  ha	  deliziato	  col	  
suo	  strudel	  fatto	  in	  casa,	  accompagnato	  da	  abbondante	  panna	  montata.	  
	  

Nel	  pomeriggio	  abbiamo	  visitato	  la	  grandissima	  chiesa	  parrocchiale	  di	  
Vipiteno	   dedicata	   a	   “Unsere	   Frau	   im	   Moos”,	   Nostra	   Signora	   della	  
palude,	   collocata	   un	   po'	   al	   di	   fuori	   della	   città.	   Don	   Karl	   Gruber,	   il	  
responsabile	  per	  l'arte	  sacra	  della	  Diocesi	  di	  Bolzano-‐Bressanone,	  ci	  ha	  
mirabilmente	  narrato	  la	  storia	  di	  questa	  chiesa	  e	  ha	  sottolineato	  alcuni	  
elementi	   culturalmente	   importanti;	   siamo	  poi	   tornati	   in	   centro,	   dove	  
abbiamo	  visitato	  la	  chiesa	  dell’ospedale	  medievale	  della	  città,	  dedicata	  
al	  “Santo	  Spirito”,	  ricca	  di	  affreschi	  originali.	  



Dopo	   un	   caffè	   in	   città	   siamo	   tornati	   a	   Bressanone,	   dove	   ci	   aspettava	  
per	   la	   cena	   il	   vescovo	   della	   diocesi	   di	   Bolzano-‐Bressanone	  Mons.	   Ivo	  
Muser,	   il	   quale	   ci	   ha	   regalato	   una	   serata	   di	   incontro	   in	   semplicità,	  
durante	   la	   quale	   abbiamo	   avuto	   occasione	   di	   chiarire	   alcuni	   nostri	  
quesiti.	  Il	  vescovo	  ci	  ha	  inoltre	  spiegato	  alcuni	  aspetti	  della	  fede,	  della	  
spiritualità	   sacerdotale	   e	   delle	   possibili	   sfide	   della	   Chiesa	   verso	   il	  
futuro.	  
Il	   giorno	   seguente,	   domenica	  mattina,	   dopo	   le	   lodi	   e	   la	   colazione	   col	  
vescovo,	   abbiamo	   partecipato	   alla	   celebrazione	   della	   Giornata	   del	  
Seminario,	   domenica	   in	   cui	   si	   prega	   in	   particolare	   per	   le	   vocazioni	  
sacerdotali	  e	  religiose.	  Oltre	  a	  noi	  seminaristi,	  c’erano	  gli	  studenti	  delle	  
scuole	  cattoliche	  della	  diocesi,	  che	  hanno	  animato	  alcuni	  elementi	  della	  
liturgia.	   Dopo	   la	   santa	   messa	   abbiamo	   pranzato	   in	   seminario	   con	   il	  
vescovo,	  che	  ha	  regalato	  a	  ognuno	  di	  noi	  un	  libretto	  scritto	  da	  lui	  per	  la	  
meditazione	  personale.	  
Il	  pomeriggio	  siamo	  andati	  a	  fare	  una	  passeggiata	  partendo	  dal	  centro	  
città	   e	   dirigendoci	   verso	   il	   piccolo	   villaggio	   di	   Elvas,	   vicino	   a	  
Bressanone,	   che	   si	   raggiunge	   salendo	   per	   un	   sentiero	   collinare,	   che	  
termina	  con	  una	  visione	  spettacolare	  di	  tutta	   la	  città	  e	  della	  valle.	  Alla	  
sommità	   della	   collina	   si	   trova	   anche	   una	   grande	   croce	   che	   serve	   a	  
proteggere	   la	   città	   dai	   temporali.	   Ci	   siamo	   poi	   sdraiati	   sul	   prato	   per	  
goderci	   il	   primo	   caldo	   sole	   primaverile.	  Dopodiché	   siamo	   rientrati	   in	  
seminario,	  dove	  abbiamo	  cenato	  prima	  di	  tornare	  a	  Trento.	  
Questo	   fine	   settimana	   è	   stato	   molto	   piacevole	   e	   rilassante.	   E’	   bello	  
poter	   uscire	   e	   trascorrere	   un	   paio	   di	   giornate	   al	   di	   fuori	   del	   nostro	  
normale	   servizio	   pastorale	   in	   parrocchia,	   perché	   ci	   viene	   offerta	   in	  
questo	   modo	   la	   possibilità	   di	   conoscere	   realtà	   locali	   diverse.	   Ma	  
soprattutto	   ci	   fa	   bene	   stare	   insieme	   e	   rafforzare	   reciprocamente	   la	  
consapevolezza	  che	  siamo	  tutti	  in	  cammino	  uniti	  verso	  Gesù	  Cristo,	  un	  
cammino	  che	  è	  al	  contempo	  grande	  dono	  e	  mistero!	  
Come	   comunità	   del	   Seminario	   Maggiore	   di	   Trento	   ringraziamo	  
particolarmente	   don	   Tiziano	   Telch	   e	   don	   Markus	   Moling	   per	   questo	  
fine	  settimana,	  e	   auguriamo	  a	   tutti	   un	  Felice	  e	   Santo	  Natale,	  uniti	   nel	  
Signore.	  

Matthias	  Kuppelwieser	  



Am	  9.	   Juni	  haben	  wir	  uns	  auf	  den	  Weg	  nach	  
Toblach	  gemacht	  um	  die	  St.	  Silvester-‐Kapelle	  
zu	  besichtigen.	  Dabei	  kehrten	  wir	   im	  Widum	  
von	  Toblach	  ein,	  wo	  wir	  herzlich	  empfangen	  
wurden	  und	  von	  der	  Pfarrhäuserin	  Agnes	  mit	  
Kaffee	  und	  Kuchen	   verwöhnt	  wurden.	  Dabei	  
konnten	   wir	   mit	   Dekan	   Seehauser	   und	  
Pfarrer	   Gschnitzer	   ins	   Gespräch	   kommen	  
und	  machten	  uns	  anschließend	  mit	  ihnen	  auf	  
den	   Weg	   nach	   St.	   Silvester.	   Ein	   Stück	   des	  
Weges	   gingen	  wir	   zu	   Fuß	   und	   genossen	   die	  
frische	   Almenluft	   mit	   den	   verschiedenen	  
Aromen	   von	   Blüten	   und	   Nadelwald.	   Ganz	  
oben,	   auf	   einem	   Felsvorsprung	   sahen	   wir	  
schließlich	   unser	   Ziel:	   die	   Kapelle	   von	   St.	  
Silvester	  mit	   ihrer	  Glockenmauer,	  die	   ins	  Tal	  
zeigt.	   Professor	   Dr.	   Karl	   Gruber	   führte	   uns	  
durch	  die	  Kapelle	   und	  machte	   uns	  mit	   ihrer	  
wechselvolle	   Geschichte	   durch	   die	   Jahrhun-‐
derte	   vertraut.	   Besonders	   leuchtend	   waren	  
die	  Fresken	  am	  Gewölbe	  des	  Altarraums	  und	  
am	   Triumphbogen.	   Diese	   stammen	   aus	   der	  
Mitte	   des	   15.	   Jahrhunderts	   und	  wurden	   von	  
der	  Brixner	  Schule,	  dem	  Meister	  von	  Klerant	  
gemalt	   und	  1899	  durch	   Alfons	   Siber	   restau-‐
riert	  und	  wo	   abgebröckelt	   auch	  ergänzt.	  Die	  
Fresken	   zeigten	   uns	   Szenen	   aus	   dem	   Leben	  
Jesu,	   Heilige,	   die	   Evangelisten	   und	   Kirchen-‐
väter	   und	   besonders	   schön	   gemalt	   die	  
Gottesmutter	   Maria	   mit	   Jesuskind	   und	   die	  
heilige	   Dorothea.	   Ein	   interessantes	   Detail	  
war,	   dass	   die	   Heiligenscheine	   mit	   kleinen	  
Halb-‐Glaskugeln	   versehen	   waren	   um	   die	  
Leuchtkraft	   zu	   verstärken.	   So	   sangen	   wir	  
auch	   ein	   Salve	   Regina	   zu	   Ehren	   der	  
Gottesmutter.	  

 
Besuch in Toblach –  

St. Silvester auf der Alpe 



St.	  Silvester	  wird	  auch	  heute	  noch	  von	  der	  Bevölkerung	  gerne	  besucht,	  
was	   wir	   auch	   an	   den	   vielen	   Kreuzen	   aus	   Holz	   und	   Tannenzweigen	  
erkennen	  konnten,	  die	  am	  Altarraum	  angebracht	  waren.	  Anschließend	  
verließen	   wir	   die	   Kirche	   und	   tauchten	   in	   die	   vorchristliche	   Zeit	   ein.	  
Professor	   Dr.	   Karl	   Gruber	   machte	   uns	   auf	   die	   Kultkontinuität	  
aufmerksam.	   Kirchen	   wurden	   meist	   auf	   heidnischen	   Kultplätzen	  
errichtet	  und	  somit	  blieben	  die	  heiligen	  Orte	  erhalten.	  So	  zeigte	  er	  uns	  
auch	   einen	   Schliefstein	   mit	   Grotte,	   wo	   Menschen	   gereinigt	   werden	  
konnten.	  Auch	  eine	  früher	  genutzte	  heilige	  Quelle	  etwas	  unterhalb	  des	  
Kirchleins	   blieb	   uns	   nicht	   verborgen.	   Nach	   dem	   kulturellen	   Teil	   des	  
Ausflugs	  gingen	  wir	  in	  den	  kulinarischen	  Teil	  über	  und	  fanden	  uns	  zu	  
einem	  zünftigen	  Mittagessen	  auf	  der	  Silvesteralm	  ein.	  

Michael	  Lezuo	  

 Gita aziendale del personale del Seminario 
     Betriebsausflug nach Innsbruck 
      

Am	  28.	  September	  2017	  fand	  der	  diesjährige	  Betriebs-‐
ausflug	   statt.	   Dieser	   Anlass	   ist	   für	   die	   Seminar-‐
gemeinschaft	   jedes	   Jahr	   ein	   schöner	   und	   wichtiger	  
Moment.	   Einmal	   können	   wir	   einen	   Tag	   gemeinsam	  
verbringen	   und	   so	   unsere	   Gemeinschaft	   spüren	   und	  
vertiefen,	   zugleich	   nahm	   Verwalter	   Thomas	   Schraffl	   und	  
Regens	  Markus	  Moling	  die	  Gelegenheit	  wahr,	   um	  allen	   herz-‐
lich	   zu	   danken	   für	   die	   vielen	   und	   sehr	   unterschiedlichen	   Dienste	   im	  
Seminar.	   „Unser	   bestes	  Aushängeschild	   sind	  unsere	  Mitarbeiterinnen	  
und	   Mitarbeiter“,	   so	   Regens	   Moling,	   „und	   dass	   sich	   unsere	   Gäste	   im	  
Haus	   wohl	   fühlen,	   ist	   ihr	   Verdienst.“	   Der	   Ausflug	   führte	   nach	  
Innsbruck.	   In	   der	   dortigen	   Servitenkirche	   konnten	   wir	   den	   Gottes-‐



dienst	   feiern.	  P.	  Martin	  M.	   Lintner,	  Mitglied	  der	  Servitengemeinschaft	  
in	   Innsbruck,	   der	   bei	   uns	   in	  Brixen	  Moraltheologie	   unterrichtet,	   hieß	  
uns	  willkommen	  und	  führte	  uns	  kurz	   in	  die	  Geschichte	  des	  Ortes	  ein.	  
Kanonikus	   Johann	  Kollmann	   erzählte	   später,	  wie	   er	   selbst	   vor	   Jahren	  
einmal	   das	   Archiv	   des	   Servitenklosters	   besucht	   und	   Forschungen	  
angestellt	   hat.	   Den	   Gottesdienst	   hat	   auch	   P.	   Gerwin	   Komma	  mit	   uns	  
gefeiert,	   der	   erst	  	   wenige	   Tage	   zuvor	   nach	   einer	   Bandscheiben-‐
operation	  das	  Krankenhaus	   verlassen	   konnte.	   Nach	  der	  Messe	   haben	  
wir	  im	  Garten	  des	  Servitenklosters	  eine	  kleine	  Marende	  eingenommen.	  
Obwohl	   wir	   mitten	   in	   der	   Stadt	   waren,	   konnten	   wir	   die	   Ruhe	   des	  
großen,	  vom	  Straßenlärm	  abgeschirmten	  Gartens	  mit	  dem	  herrlichen	  
Blick	  auf	  die	  Nordkette	  genießen.	  
Die	  nächste	  Station	  führte	  uns	  zum	  Alpenzoo.	  Dort	  haben	  wir	  viel	  Zeit	  
verbracht,	   um	   die	   vielen	   Gehege	   und	   Tiere	   zu	   besichtigen.	   Regens	  
Markus	  Moling	  und	  P.	  Martin	  M.	  Lintner,	  beides	  profunde	  Kenner	  der	  
heimischen	  Fauna,	  haben	  uns	  immer	  wieder	  mit	  Ausführungen	  zu	  den	  
diversen	   Tierarten	   bereichert,	   der	   Regens	   hat	   uns	   zudem	  mit	   seiner	  
Gabe,	   Tierstimmen	   zu	   imitieren,	   erstaunt	   und	   erheitert.	   Schließlich	  
haben	  wir	   im	  Hans-‐Psenner-‐Saal	  nicht	  nur	  das	   riesige	  Alpinaquarium	  
besichtigt,	   sondern	  wurden	   auch	  daran	   erinnert,	   dass	   in	   diesem	  Saal	  
im	  Juni	  das	  Tierethikbuch	  „Der	  Mensch	  und	  das	  liebe	  Vieh“	  von	  Martin	  
M.	   Lintner,	   an	   dem	   auch	   Markus	   Moling	   und	   Christoph	   Amor	  
mitgewirkt	  haben,	  der	  Öffentlichkeit	  vorgestellt	  worden	  ist.	  



Nach	   der	   Besichtigung	   des	   Alpenzoos	   sind	   wir	   zur	   Villa	   Blanka	  
spaziert,	  um	  dort	  das	  Mittagessen	  zu	  uns	  zu	  nehmen.	  Die	  Villa	  Blanka	  
ist	  eine	  Privatschule	  mit	  Öffentlichkeitsrecht	  und	  gehört	  zu	  den	  besten	  
Schulen	   für	   Tourismus	   österreichweit.	   Das	   Ausbildungsangebot	  
umfasst	   neben	   einer	   5-‐jährigen	   Höheren	   Lehranstalt	   für	   Tourismus	  
eine	  3-‐jährige	  Hotelfachschule	  sowie	  einen	  3-‐jährigen	  Aufbaulehrgang.	  
Kein	   Wunder,	   dass	   wir	   vom	   Personal	   und	   den	   Schülerinnen	   und	  
Schülern	   nicht	   nur	   hervorragend	   bekocht,	   sondern	   auch	   stilgerecht	  
bedient	  worden	  sind.	  
Nach	   dem	   ausgiebigen	   und	   ausgezeichneten	   Mittagessen	   blieb	   noch	  
Zeit,	  zu	  Fuß	  oder	  mit	  dem	  Bus	  in	  die	  Stadt	  zurückzugehen	  und	  dort	  ein	  
wenig	  freie	  Zeit	  zu	  verbringen,	  die	  manche	  zum	  Einkaufen,	  andere	  zum	  
gemütlichen	   Kaffeetrinken	   oder	   zum	   Stadtbummeln	   genutzt	   haben.	  
Froh	   und	   zufrieden	   über	   den	   schönen	   Tag	   haben	   wir	   schließlich	  
wieder	  den	  Heimweg	  angetreten.	  

Thomas	  Schraffl,	  Verwalter	  
	  

      Ordinazione diaconale 1 ottobre 2017 
Diakonweihe im Dom zu Brixen 

„Diakone	  nicht	  bloß	  der	  Worte,	  sondern	  Diakone	  der	  Taten“,	  wünschte	  
unser	   Diözesanbischof	   Ivo	   Muser	   am	   1.	   Oktober	   den	   neu	   geweihten	  
Diakonen	   Michael	   Lezuo	   und	   Peter	   Kocevar	   im	   Dom	   zu	   Brixen,	   und	  
bezog	   sich	   auf	   das	   Evangelium	   in	   dem	   wir	   vom	   Gleichnis	   von	   den	  
ungleichen	  Söhnen	  hörten.	   So	  unterstrich	  der	  Bischof,	  dass	  der	  Vater	  
im	  Gleichnis	  seine	  Söhne	  anweist,	  sich	  auf	  die	  Arbeit	  in	  den	  Weinberg	  
aufzumachen,	   aber	   der	   zweite	   Sohn	   sich	   nach	   einem	   vorangehenden	  
Nein	  umentscheidet	  und	  sich	   letztendlich	  doch	  zur	  Arbeit	  begibt,	   soll	  
uns	   dieses	   Beispiel	   zeigen,	   dass	   Gott	   mehr	   als	   das	   ausgesprochene	  
Wort	  „Ja“	  von	  uns	  verlangt.“	   Im	  Weiheritus	  antworten	  die	  Kandidaten	  
acht	   Mal	   mit	   „Ja“,	   und	   jedes	   „Ja“	   sollen	   sich	   in	   den	   Taten	   erkennbar	  
machen.	   Der	   Bischof	   ging	   besonders	   auf	   drei	   von	   den	   acht	  
Fragestellungen	  ein.	  



Die	   erste	   davon	   war	   folgende:	   „Seid	   ihr	  
bereit,	   zum	   Zeichen	   eurer	   Hingabe	   an	  
Christus,	   den	   Herrn,	   um	   des	  
Himmelsreiches	  willen	  ehelos	  zu	  leben	  und	  
für	  immer	  euren	  Vorsatz	  treu	  zu	  bleiben,	  in	  
dieser	  Lebensform	  Gott	  und	  den	  Menschen	  
zu	   dienen?	   Ist	   das	   nicht	   eine	   Zumutung?	  
Wird	   da	   nicht	   von	   euch	   verlangt,	   ein	  
entscheidendes	   Stück	   eures	   Menschseins	  
wegzugeben?	   Wisst	   ihr	   dass	   es	   in	   der	  
Tradition	   der	   Kirche	   verheiratete	   Diakone	  
und	  Priester	  gegeben	  hat	  und	  dass	  es	  auch	  
in	   der	   katholischen	   Kirche	   verheiratete	  
Priester	   gab?	   Ganz	   gleich,	   wie	   die	  
Auseinandersetzung	  und	  die	  Entscheidung	  
der	  Kirche	  weitergehen	  werden,	   ihr	  müsst	  
heute	  wissen,	  was	  ihr	  versprecht,	  wofür	  ihr	  
euch	   heute	   entscheidet	   und	   warum	   ihr	   in	  
der	   Lebensform	  der	  Ehelosigkeit	   Gott	   und	  
den	  Menschen	  dienen	  wollt.	  Warum	  wählt	  
ihr	  diese	  Form	  um	  Gott	  und	  den	  Menschen	  
zu	  dienen?	  Ich	  kann	  euch	  nur	  eine	  Antwort	  
auf	   diese	   Frage	   geben,	   das	   diese	  
Entscheidung	  zur	  Ehelosigkeit	  rechtfertigt:	  
Jesus	  Christus.	  Er	  hat	  ein	  zölibatäres	  Leben	  
vorgelebt,	   und	   nur	   deswegen	   ist	   es	  
möglich,	   hat	   es	   einen	   Sinn	   und	   ist	   es	  
wertvoll	  in	  dieser	  Form	  zu	  leben.“	  
	  

In	   der	   zweiten	   Reflexion	   ging	   der	   Bischof	   auf	   das	   Gebet	   näher	   ein:	  
„Seid	  ihr	  bereit,	  aus	  dem	  Geist	  der	  Innerlichkeit	  zu	  leben,	  Männer	  des	  
Gebetes	   zu	   werden	   und	   in	   diesem	   Geist	   das	   Stundengebet	   als	   euren	  
Dienst	  zusammen	  mit	  dem	  Volk	  Gottes	  und	   für	  dieses	  Volk,	   ja	   für	  die	  
ganze	  Welt	   treu	   zu	   verrichten?	   Kann	  das	  Gebet	   geregelt,	   strukturiert	  
oder	   festgelegt	   sein?	   Ist	   es	   nicht	   eher	   etwas	   das	   zum	  Herzen	   gehört,	  
etwas	   sehr	   persönliches	   und	   intimes?	   Das	   Gebet,	   lieber	   Peter	   und	  
Michael	  muss	  eure	  Lebensregel	  werden.	  Für	  die	  einzige	  Rechtfertigung	  
der	   Wichtigkeit	   des	   Gebetes	   die	   auch	   hält	   kann	   ich	   euch	   nur	   eine	  
Antwort	  geben:	   Jesus	  Christus.	  Wie	  oft	  hat	  er	   sich	   in	  die	  Stille	   zurück-‐



gezogen,	   um	   in	   Gemeinschaft	   mit	   dem	   Vater	   zu	   leben?	   Diese	  
Gemeinschaft,	  diese	  Intimität	  ist	  das	  Geheimnis	  der	  Person	  Jesu	  Christi.	  
Wie	   das	   Vater	   unser,	   das	   christlichen	   Gebet	   der	   Exzellenz,	   will	   uns	  
Jesus	  diese	  Gemeinschaft	  mit	  dem	  Vater	  schenken	  das	  uns	  durch	   ihm	  
zu	   Schwestern	   und	   Brüdern	   macht.	   Wenn	   ihr	   nicht	   Männer	   des	  
Gebetes	   werdet,	   dann	   werden	   all	   eure	   diakonalen	   Dienste	   und	  
Bemühungen	  trocken,	  und	  zuletzt	  leer	  sein.	  
	  

In	   der	  dritten	   Reflexion	   ging	   der	   Bischof	   auf	   die	   Ehrfurcht	   und	   den	  
Gehorsam	   ein:	   „Gehorsam	   ist	   in	   unserer	   modernen	   Gesellschaft	   zu	  
einem	   unbekannten	   Konzept	   geworden.	   Wenn	   wir	   vom	   Gehorsam	  
sprechen,	  dann	  befinden	  wir	  uns	  nicht	  in	  einer	  Beschränkung	  unserer	  
Freiheit,	   weder	   ist	   es	   ein	   Hindernis	   für	   unserer	   persönliche	  
Verwirklichung.	  Hat	   jemand	  das	  Recht	  mir	  etwas	  zu	  sagen	  oder	  mich	  
etwas	   zu	   fragen?	   Wir	   brauchen	   das	   nicht	   zu	   verstecken:	   In	   der	  
Geschichte	  gab	   es	   totalitäre	  Systeme	  die	  den	  Gehorsam	   für	  anstößige	  
Zwecke	  benutzen.	   In	   diesen	  Tagen	   zelebrieren	  wir	   das	   erste	  Mal	   den	  
seligen	   Josef	   Mayr	   Nusser,	   der	   treu	   an	   Gott	   hielt	   und	   nichts	   und	  
niemanden	  den	  Platz	  Gottes	  einnehmen	  ließ,	  und	  den	  Schwur	  an	  Adolf	  
Hitler	   verneinte.	  Und	   seine	  Motivation	   zu	   diesen	   Schritt	  war,	  weil	   er	  
sich	  sagte,	  dass	  er	   treu	  seinem	  Gewissen	  und	  dem	  Evangelium	   folgen	  
soll.	  Auch	  zum	  Bekenntnis	  zum	  Gehorsam,	  das	  bei	  der	  Weihe	  von	  euch	  
verlangt	   wird,	   gibt	   es	   nur	   eine	   Antwort:	   Jesus	   Christus.	   Er	   lebte	   sein	  
Leben	   so,	   indem	   er	   auf	   Gott	   und	   auf	   die	   Bedürfnisse	   der	   Menschen	  
hinhörte,	   für	   ihre	  Rettung.	  Und	  das	  hin	  bis	  zur	  extremen	  Konsequenz.	  
Ohne	  diesen	  Gehorsam	  wäre	  es	  nicht	  er	  der	  es	  ist.	  
	  



Nach	   dem	   Abschlusssegen	   des	   Bischofs	   dankten	   Peter	   und	   Michael	  
allen	   Mitfeiernden.	   Peter	   erinnerte	   daran,	   dass	   wenn	   in	   der	   Diözese	  
von	  Bozen-‐Brixen	  verlautet	  wird,	  dass	  eine	  Weihe	  stattfindet,	  es	  so	  ist,	  
als	  wie	  man	  einen	  roten	  Knopf	  drückt,	  der	  eine	  ganze	  Maschinerie	   in	  
Bewegung	  setzt.	  So	  dankte	  er	  allen	  in	  dieser	  Form,	  die	  diese	  Weihe	  und	  
die	  anschließende	  Feier	  im	  Priesterseminar	  vorbereitet	  haben	  und	  mit	  
beteiligt	   gewesen	   sind.	   Er	   dankte	   auch	   seinen	   Vorgesetzten,	   den	  
Regenten,	   P.	   Spiritual,	   Gottfried	   Ugolini	   und	   dem	   Bischof,	   die	   sie	   im	  
Verlauf	   der	   letzten	   Jahren	   mit	   begleitet	   haben,	   aber	   auch	   den	  
Mitarbeitern	   im	  Haus,	   den	  Professoren	   und	   den	   Laien-‐Studenten	   der	  
Hochschule.	   Besonderen	   Dank	   galt	   der	   Mutter	   von	   Peter	   und	   dem	  
Vater	  von	  Michael,	  die	  vor	   kurzer	   Zeit	  verstorben	   sind.	  Anschließend	  
gab	   es	  noch	  einen	   kleinen	  Umtrunk	   in	  der	  Cusanus	  Akademie,	   in	   der	  
die	   geladenen	   Gäste	   und	   Freunde	   Gelegenheit	   hatten	   den	   neu	  
geweihten	   zu	   gratulieren,	   und	   sie	   sich	   noch	   an	   einige	   slowenischen	  
Lieder	  und	  Gesänge	  erfreuen	  konnten.	  

Lieber	  Peter,	  lieber	  Michael,	  ich	  freue	  mich	  für	  euch	  und	  wünsche	  euch	  
alles	  Gute	  auf	  euren	  weiteren	  Wegen!	  

Matthias	  Kuppelwieser	  



Seit	  Anfang	  Oktober	  bin	  ich	  in	  den	  Pfarreien	  Deutschnofen	  und	  Eggen	  
tätig.	   Ich	  wohne	   im	  Widum	  von	  Deutschnofen	   zusammen	  mit	  Pfarrer	  
Albert	  Ebner	  und	  seiner	  Schwester	  Häuserin	  Hildegard.	  Bereits	  letztes	  
Jahr	   war	   ich	   an	   den	   Sonntagen	   in	   Deutschnofen	   und	   konnte	   schon	  
etwas	  in	  die	  Pfarrpastoral	  hineinschnuppern.	  Jetzt	  wohne	  ich	  hier	  und	  
habe	  die	  Möglichkeit	  mit	  den	  Menschen	   in	  Kontakt	  zu	  treten	  und	  den	  
Alltag	   der	   Pfarrpastoral	   zu	   erleben.	  Die	   „Deitschneafner	   und	  Eggner“	  
haben	  mir	   gezeigt,	   dass	   sie	  mich	   ins	  Herz	   geschlossen	  haben	  und	   ich	  
kann	  wirklich	  sagen:	  das	  beruht	  auf	  Gegenseitigkeit.	  Mit	  dabei	  bin	  ich	  
in	   der	   Firmvorbereitung	   in	   Deutschnofen	   und	   Eggen,	   sowie	   in	   der	  
Ministrantenausbildung	   in	  Deutschnofen	  und	   in	  der	  Erstkommunion-‐
vorbereitung	  in	  Eggen.	  Eine	  große	  Freude	  war	  für	  mich	  die	  Taufe	  von	  
Jonas	   und	   Gabriel	   Stefan	   die	   ich	   spenden	   durfte	   und	   somit	   zwei	  
Mitglieder	  in	  die	  Gemeinschaft	  mit	  Christus	  und	  in	  die	  Pfarrgemeinde	  
aufnehmen	  konnte.	  	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
Tätig	   bin	   ich	   unter	   anderem	   im	   Predigen	   und	   Feiern	   von	  
Wortgottesfeiern,	   wie	   etwa	   zu	   Allerheiligen	   Nachmittag	   und	   in	   der	  
Heiligen	  Nacht	  sowie	  bei	  Bußfeiern	  von	  Kindern	  und	  Jugendlichen.	  	  

     Zum Diakon geweiht – und jetzt? 
Mein Einsatz in Deutschnofen und Eggen 



Besonders	  schön	  war	  für	  mich,	  mit	  den	  Kindern	  das	  Fest	  des	  Hl.	  Martin	  
feiern	   zu	   können.	   Dazu	   kommt	   die	   Entgegennahme	   von	   Mess-‐
intentionen	   und	   Gedächtnisspenden,	   sowie	   mit	   den	   pfarrlichen	  
Büchern	  vertraut	  zu	  werden.	  Pfarrer	  Albert	  ist	  dabei	  stets	  bereit,	  mich	  
anzuleiten	  und	  mit	  mir	  sein	  Wissen	  über	  die	  Pastoral	  und	  die	  Zeichen	  
der	  Zeit	  zu	  teilen.	  

Neben	   dem	  Dienst	   in	   den	   Bezugspfarreien	   ist	   auch	   der	   Universitäts-‐
lehrgang	   für	   Pastoral	   voll	   im	   Gang.	   Ziel	   dieses	   Pastoralkurses	   ist	   es,	  
den	   neuen	  Diakonen	  und	  Pastoralassistenten/Innen	   eine	   Fortbildung	  
an	   die	   Hand	   zu	   geben,	   anhand	   deren	   man	   die	   Erfahrungen	   in	   den	  
Pfarren	   und	   an	   den	   Orten	   der	   kategorialen	   Seelsorge	   deuten	   und	  
theologisch	   erfassen	   kann.	   Dabei	   werden	   besonders	   die	   vier	  
kirchlichen	   Grundvollzüge:	   Verkünden,	   Liturgie,	   Gemeinschaft	   und	  
Dienst	   unterstrichen	   und	   auf	   die	   heutigen	   Bedürfnisse	   hin	   entfaltet.	  
Dieses	   Jahr	   umfasst	   das	   Pastoraljahr	   16	   junge	   Menschen,	   die	   bereit	  
sind	   in	   der	   Kirche	   für	   das	  Reich	   Gottes	   zu	   arbeiten.	   Es	   ist	   eine	   nette	  
und	   gut	   durchmischte	   Gruppe.	   Im	   Rahmen	   des	   Pastoraljahres	   sind	  
auch	   Projekte	   in	   den	   jeweiligen	   Pfarren	   vorgesehen,	   die	   jeder	  
individuell	   gestalten	   kann	   und	   wo	   man	   auch	   „verrückte“	   Dinge	  
ausprobieren	   kann.	   Ich	   werde	   in	   Deutschnofen	   mit	   eucharistischer	  
Anbetung	  beginnen,	  da	  ich	  verspürt	  habe,	  dass	  die	  Menschen	  sich	  nach	  
Stille	  sehnen	  und	  ein	  Bedürfnis	  nach	  Meditation	  in	  sich	  tragen.	  So	  kann	  
diese	   Anbetung	   vielleicht	   ein	   Kraftort	   in	   der	   Pfarrei	   werden,	   ein	  
Brunnen	  aus	  dem	  man	  für	  den	  Alltag	  schöpfen	  kann.	  

Michael	  Lezuo	  
	  



Il	   mio	   servizio	   non	   lo	  
ritengo	  per	   nulla	   come	  un	  
“fare”,	   ma	   come	   un	  
“interiorizzare,	   crescere	   e	  
accompagnare”	   le	   realtà	  
umane	   di	   ogni	   giorno	   con	  
la	  presenza	  quotidiana	  del	  
tocco	   di	   Dio.	   Mi	   sento	  
portato	   dall'amore	  miseri-‐
cordioso	   di	   Dio	   e	   sempre	  
più	   consapevolmente,	   lo	  
voglio	  vivere	  in	  mezzo	  alla	  
gente.	   Come	   conclusione	  
lascio	   parlare	   anche	   un	  
estratto	   di	   un’omelia	   da	  
me	   fatta	   a	   fine	   ottobre	  
2017:	  

 

Ich möchte „ein Mitliebender Gottes“ sein 

Mi	   ha	   fatto	   tanto	   piacere,	   che	   alcuni	  
fedeli	   dalle	   parrocchie,	   dove	   mi	   trovo	  
adesso	   da	   diacono,	   senza	   avermi	  
conosciuto,	   abbiano	   partecipato	   alla	  
mia	   ordinazione	   diaconale	   a	   Bres-‐
sanone.	  E	  adesso	  mi	   trovo	  qui	   tra	   loro	  
–	  in	  Alta	  val	  Pusteria.	  Qui	  do	  una	  mano	  
ai	  sacerdoti	  Josef	  Gschnitzer	  e	  Andreas	  
Seehauser,	   specialmente	   in	   campo	  
liturgico-‐sacramentale	   in	   8	   parrocchie	  
presiedute	  da	  loro.	  Una	  volta	  in	  settima	  
posso	   visitare	   gli	   anziani	   e	   malati	  
presso	  la	  casa	  di	  riposo	  di	  San	  Candido	  
e	   più	   volte	   invece	   posso	   incontrare	   i	  
rifugiati,	   dei	   quali	   cinque	   africani	  
accompagnerò	   	  verso	   il	  battesimo,	   che	  
riceveranno	   nella	   notte	   di	   Pasqua,	   a	  
San	  Candido.	  



„Es	   isch	   mittloweile	   schun	   foscht	   a	   Munat	   vogong,	   seit	   i	   do	   zin	  
„Neupuschtra“	   giwordn	   bin.	   Ihr	   seid	   sehr	   sehr	   liebe	   Menschen!	   Ich	  
wurde	   ...	   sagen	   wir	   es	   mal	   so:	   als	   „Ausländer“	   überall	   sehr	   herzlich	  
aufgenommen!	   Das	   ist	   nicht	   selbstverständlich!	   Ich	   durfte	   wirklich	  
überall	   Eure	   Großherzigkeit	   verspüren!	   Dafür	   bin	   ich	   Euch	   sehr	  
dankbar!	  Ich	  hab	  gesehen,	  dass	  Ihr	  als	  christliche	  Gemeinde	  viel	  für	  die	  
Notleidenden	  tut!	  Vieles	  geschieht	  vor	  allem	  im	  Verborgenen.	  Meistens	  
sieht	   man	   diese	   „verborgene	   Nächstenliebe“	   nicht	   und	   deswegen	  
schätzt	   man	   sie	   auch	   zu	   wenig.	   Diese	   Liebe	   ist	   aber	   das	   schönste	  
Zeugnis	   für	   uns	  Christen,	   das	   schönste	   Zeugnis	   für	   unseren	   Glauben!	  
Unser	  Gott,	  der	  in	  Jesus	  sichtbar	  wurde,	  ist	  ein	  Gott	  der	  Menschen	  und	  
er	   möchte	   sein	   Heil	   und	   seine	   Liebe	   zu	   den	   Menschen	   durch	   die	  
Menschen,	  also	  auch	  durch	  uns,	  zeigen	  und	  zum	  Ausdruck	  bringen.“	  
	  

Peter	  Kocevar	  

Am	  22.	  Juli	  erwarteten	  wir	  im	  Priesterseminar	  hohen	  Besuch.	  Kardinal	  
Walter	   Kasper	   verbrachte	   seinen	   Sommerurlaub	   in	   Brixen.	   Der	  
Kardinal	  zelebrierte	  in	  der	  Schwesternkapelle	  täglich	  die	  hl.	  Messe	  und	  
aß	  im	  Kammerle	  gemeinsam	  mit	  den	  Herren.	  Er	  nutzte	  die	  Zeit	  für	  die	  
Arbeit	   an	   einem	  weiteren	   Buchprojekt	   und	   unternahm	   verschiedene	  
Ausflüge	   in	   Südtirol.	   Eine	   erste	   Fahrt	   führte	   ihn	   nach	   Meran.	   Peter	  
Kocevar	   hatte	   diesen	   Tag	   organisiert.	   In	   Meran	   begegnete	   er	   den	  
Krankenhausseelsorgern,	  aß	  im	  Liebeswerk	  zu	  Mittag	  und	  besichtigte	  
am	  Nachmittag	  die	  Stadt.	  Am	  Abend	  ging	  es	  dann	  über	  den	  Jaufenpass	  
zurück	   nach	   Brixen.	   Begeistert	   war	   der	   Kardinal	   von	   der	   Führung	  
durch	   das	   Benediktinerkloster	   und	   die	   alte	   Pfarrkirche	   mit	   dem	  
Pacheraltar	  in	  Gries.	  Karl	  Gruber	  führte	  den	  Kardinal	  durch	  besondere	  
Kirchen	   des	   Pustertals.	   Gemeinsam	   besuchten	   sie	   die	   Kirche	   von	   St.	  
Sigmund,	  St.	  Valentin	  in	  Pfalzen	  und	  Stegen.	  Einen	  besonders	  schönen	  
Tag	  genoss	  der	  Kardinal	  auf	  dem	  Latzfonser	  Kreuze,	  wo	  er	  auch	  einen	  
Sonntagsgottesdienst	  feierte.	  
	  

                Sommerurlaub 
         von Kardinal Walter Kasper 



Gemeinsam	   mit	   Bischof	   Ivo	   zelebrierte	   er	   einen	   Gottesdienst	   in	   der	  
Pfarrkirche	   von	   Lajen	   und	   wanderte	   bis	   unter	   die	   Geislerspitzen.	  
Beeindruckt	   war	   der	   Kardinal	   von	   der	   Schönheit	   des	   Gadertals.	   Er	  
besuchte	  Wengen,	  Abtei,	  Hl.	  Kreuz	  und	  auch	  Oies,	  übrigens	  genau	  am	  
selben	  Tag	  (5.	  August)	  wie	  Papst	  Benedikt	  im	  Jahre	  2008.	  Ein	  weiterer	  
Ausflug	   führte	  den	  Kardinal	   ins	  Vinschgau,	  wo	  er	  am	  10.	  August	  dem	  
Festgottesdienst	   zum	   Patrozinium	   in	   Schleis	   vorstand.	   Nach	   dem	  
Mittagessen	   im	   Pfarrhaus	   von	   Mals	   besichtigte	   er	   noch	   Marienberg.	  
Am	  7.	  August	  hielt	  der	  Kardinal	  zwei	  Vorträge	  in	  Brixen.	  Am	  Vormittag	  
referierte	   er	   vor	   den	   Mitgliedern	   des	   Foedus	   Sacerdotale	   über	   die	  
Reformation.	   Am	  Abend	   sprach	   er	   in	   der	   Cusanusakademie	  über	   das	  
päpstliche	   Schreiben	   „Amoris	   Laetitia“.	   Auch	   für	   uns	   im	   Priester-‐
seminar	  war	  der	  Urlaub	  von	  Walter	  Kasper	  eine	  spannende	  und	  sehr	  
bereichernde	  Zeit.	  

Markus	  Moling	  



Als	   ich	   2010	   von	   Innsbruck	   aus	  
dem	   internationalen	   Priester-‐
kolleg	  Canisianum	  in	  das	  Priester-‐
seminar	   von	   Brixen	   wechselte,	  
habe	   ich	   innerlich	   einen	   „Objektiv-‐
wechsel“	   vorgenommen.	   Ich	   ersetzte	  
mein	   Weitwinkelobjektiv,	   das	   eine	   plurinationale	  
und	   kulturell	   vielschichtige	   Priestergemeinschaft	  
unter	   dem	  Motto	   des	   „cor	   unum	   et	   anima	   una“	   im	  
Blick	  hatte,	  mit	  einem	  Teleobjektiv.	  Wienerisch	  wird	  
es	   „Zuvizahrer“	   genannt,	   weil	   es	   einem	   ermöglicht,	  
die	  Dinge	  aus	  der	  Nähe	  zu	  betrachten.	  Ich	  nahm	  mir	  
vor,	   zu	   fokussieren,	   also	   eine	   Scharfeinstellung	   auf	  
Sitten	  und	  Gebräuche	  vorzunehmen,	  um	  Südtirol	  mit	  
seinen	  Menschen,	  seiner	  Geschichte	  und	  Kultur,	  mit	  
der	  Pracht	  seiner	  Berge,	  in	  mein	  Herz	  aufzunehmen.	  
Schließlich	   war	   mir	   ja	   aufgegeben,	   die	   hiesigen	  
Seminaristen	   als	   Spiritual	   hin	   auf	   ihren	   orts-‐
kirchlichen	   priesterlichen	   Dienst	   zu	   begleiten	   und	  
den	   Priestern	   dieser	   Diözese	   als	   Seelsorger	   zu	  
dienen.	   Die	   enge	   Zusammenarbeit	  mit	   Don	  Michele	  
Tomasi	   und	   Gottfried	   Ugolini	   in	   den	   ersten	   Jahren	  
und	  jetzt	  mit	  Markus	  Moling	  und	  vielen	  anderen	  hat	  
es	  mir	  mit	  leicht	  gemacht,	  mich	  hier	  gut	  einzufinden.	  
Inkulturation	  war	   also	   angesagt,	   um	  den	  universal-‐
kirchlichen	  Dienst	   hier	  auch	   entsprechend	  verorten	  
und	  verstehen	  zu	  können.	  Inkulturation	  in	  einer	  Zeit	  
vielschichtigen	  gesellschaftlichen,	   wie	  auch	   kirch-‐
lichen	   Umbruchs.	   Jedem	   Seminaristen	   wurde	   klar,	  
dass	  keiner	  mehr	  den	  von	  ihnen	  angestrebten	  pries-‐
terlichen	   Dienst	   in	   der	   traditionell	   überkommenen	  
Form,	   unter	   den	   selbst	   erlebten	   und	   gewohnten	  
Bedingungen	  wird	  ausüben	  können.	  
	  

„Es ist unsere Berufung, 
verschiedene Orte zu durchwandern 
und unser Leben in jedem Lande 
der Welt zuzubringen“ 
(SJ	  Konstitutionen	  III,	  c.	  5	  G.) 



In	  der	  Diözesansynode	  wurden	  
die	   anstehenden	   Probleme	   in	  
ihrer	  Pluralität	  deutlich,	  fanden	  
aber	   in	   den	  Visionen	   auch	   ihre	  
nunmehr	  in	  der	  Praxis	  zu	  errin-‐
gende	   „Einmütigkeit	   in	   Diffe-‐
renz“.	   Priestersein	   und	   Pries-‐
terwerden	   heute	   weiß	   sich	  
hineinverwoben	  in	  die	  mit	  dem	  
Kirchenverständnis	  des	  II.	  Vati-‐
kanum	   erneut	   bewusst	   gewor-‐
dene	   Verantwortung	   aller	  
Getauften	   für	   das	   Leben	   der	  
Gemeinden	  und	  muss	   von	  dort	  
aus,	   aus	   Gnade	   seine	   verbind-‐
lichen	  Formen	  finden.	  
Wer	   Kirche,	   als	   „das	   von	   der	  
Einheit	   des	   Vaters	   und	   des	  
Sohnes	   und	   des	   Heiligen	  
Geistes	  her	  geeinte	  Volk“	  (LG	  4)	  
leben,	  ja	  ihr	  dem	  Ruf	  des	  Herrn	  
entsprechend	   heute	   dienen	  
möchte,	   muss	   auf	   den	   ihm	  
innewohnenden	   „sensus	   fideli-‐
um“,	   den	   Glaubenssinn,	   das	  
Gespür	   des	   Volkes	   Gottes,	  
hören	   lernen.	   Mit	   ihm,	   wie	  
Papst	   Franziskus	   wiederholt	  
sagt,	  gilt	  es	  sich	  auf	  den	  Weg	  zu	  
machen,	   um	   es	   gut	   kennen	   zu	  
lernen	   und	   zu	   verstehen;	   oder	  
auch	   hinter	   ihm	   her	   zu	   gehen	  
und	   ein	   Gespür	   für	   die	   Schwa-‐
chen	  und	  Verzagten	  zu	  bekom-‐
men;	   aber	   auch	   den	   Mut	   zu	  
haben,	   voranzugehen	   und	   We-‐
ge	   zu	   weisen,	   die	   den	   Fuß-‐
stapfen	   Jesu	   entsprechen.	  
Wichtig	   erweist	   sich	   dabei,	   ein	  
sich	   selbst	   überschätzendes	  

Proexistenzverhalten	   abzule-‐
gen,	  der	  Barmherzigkeit	  Gottes	  
im	   eigenen	   und	   im	   Leben	   der	  
anderen	   zu	   vertrauen,	   Freud	  
und	   Leid	   gemeinsamen	   Voran-‐
schreitens	   und	   Scheiterns	   im	  
Glauben	   bewusst	   mitzutragen	  
und	   sich	   so	   für	   die	   anderen	   in	  
Dienst	  nehmen	  zu	  lassen.	  Zu	  oft	  
treibt	   uns	   die	   Versuchung,	   für	  
das	   Volk	   Gottes,	   statt	   mit	   dem	  
Volk	   Gottes	   unseren	   Missions-‐
auftrag	  umzusetzen.	  Die	  bittere	  
Erfahrung,	   dabei	   alleine	   zu	  
bleiben,	   bleibt	   keinem	   erspart.	  
Im	   kleinen	   Maßstab	   konnten	  
wird	   das	   hausintern	   vor	   dem	  
Wechsel	   vom	   Seminargottes-‐
dienst	   zum	   Hochschulgottes-‐
dienst	   erfahren.	   Syn-‐odos,	   ge-‐
meinsam	   gilt	   es,	   die	   Wege	   zu	  
beschreiten	   und	   aus	   der	   dabei	  
spürbar	  werdenden	  Dynamik	  je	  
neu	  zu	  lernen.	  
„Glaube	   kommt	   vom	   Hören!“	  
Dies	  muss	  –	  gerade	  den	  Hörern	  
aus	   Studiengründen	   –	   immer	  
wieder	   bewusst	   werden.	   Para-‐
dox,	   wie	   vieles	   im	   Leben,	   ver-‐
wirklicht	   sich	  dies	  vor	  allem	   in	  
der	   täglich	   zu	   erringenden	  
Stille:	   vor	   sich	   selbst;	   vor	   Gott	  
und	  seinem	  Wort;	  vor	  Christus,	  
der	   Ikone	   Gottes	   schlechthin;	  
vor	   dem	   Wunder	   des	   Lebens	  
und	   unserer	   Sehnsucht	   nach	  
ihm;	   vor	   der	   Schöpfung,	   uns	  
anvertraut,	   sie	   generativ	   zu	  
begleiten;	   vor	   sozialer	   Unge-‐
rechtigkeit	   und	   Anfeindung;	  



vor	   Trost	   und	   Misstrost;	   …	   Gott	   kommt	   uns	   in	   allem	   entgegen	   und	  
eröffnet	  uns	  in	  der	  Auseinandersetzung	  mit	  Ihm	  Einsicht	   in	  die	  tiefste	  
Sehnsucht	  unseres	  Lebens.	  „Nur	  wenige	  Menschen	  ahnen,	  was	  Gott	  aus	  
ihnen	  machen	  würde,	  wenn	  sie	   sich	   ihm	  ganz	  überließen“,	   formuliert	  
Ignatius	  von	  Loyola.	  Wir	  sind	  wenige	  genug,	  um	  die	  Vielen	  mit	  der	  uns	  
innewohnenden	   Sehnsucht	   anstecken	   zu	   können!	   Es	   hat	  mich	   immer	  
gefreut	  zu	  entdecken,	  wie	  viele	  Studierende	  in	  ihren	  Gemeinden	  aktiv	  
sind,	  kreativ	  anpacken	  und	  ihre	  Herzen	  dafür	  brennen	  lassen,	  Glauben	  
mit	  Leben	  zu	  erfüllen.	  
	  

Hören	  ist	  mit	  horchen	  verbunden	  und	  hat	  nicht	  nur	  etymologisch	  auch	  
mit	  Gehorchen	  zu	  tun.	  Gottes	  Wort	  in	  unserem	  Leben	  Raum	  zu	  geben,	  
auf	   Ihn	   zu	   hören	   und	   daraus	   die	   Konsequenzen	   seines	   Lebens	   zu	  
ziehen,	  bringt	  sicher	  Auseinandersetzung	  mit	   sich,	   führt	  aber	  auch	  zu	  
innerem	   Frieden,	   zu	   einem	   Trost,	   der	   dem	   Leben	   Sinn	   und	   Richtung	  
gibt.	   Wir	   Jesuiten	   sind	   als	   „Gesellschaft	   Jesu“	   von	   unserer	   Gründung	  
her	   in	   die	   Kirche	   hinein	   enteignet,	   ist	   doch	   sie	   schlechthin	   „die	  
Gesellschaft	  Jesu“,	  der	  wir	  dienen.	  So	  habe	  ich	  mich	  hier	  in	  der	  Diözese	  
Bozen-‐Brixen	  auch	  sehr	  zu	  Hause	  gefühlt	  und	  danke	   allen,	  mit	  denen	  
ich	   Glaube	  und	  Leben	   teilen	   durfte.	  Nicht	   allen	   bin	   ich	   darin	   gerecht	  
geworden,	  hoffe	  aber,	  dass	  der	  Herr	  das	  Gute	  vollenden	  wird,	  das	  er	  in	  
uns	  grundgelegt	  hat.	  



Und	   so	   heißt	   es	   für	   mich,	   in	   den	   mir	   vertraut-‐	   und	   liebgewordenen	  
Bereichen	   wieder	   einmal	   loszulassen,	   um	   dort	   anzupacken,	   wo	   der	  
Herr	   mich	   hin	   ruft.	   „Um	   zu	   werden,	   was	   du	   nicht	   bist“,	   schreibt	  
Johannes	  vom	  Kreuz	   im	  „Aufstieg	  zum	  Berg	  Karmel“,	   „geh	  hin,	  wo	  du	  
nichts	   bist“.	   Geh	   hin	   …	   Charakter	   und	   Hohlform	   sind	   immer	   wieder	  
gefragt,	   um	   sich	   erfüllen	   zu	   lassen	   von	   Seinem	   Geist	   und	   je	   mehr	  
transparent	  werden	   zu	   können	   für	   IHN.	   Ich	   hoffe,	   dass	   dies	   auch	   ein	  
Wunsch	  ist,	  der	  uns	  weiterhin	  verbindet	  und	  ausrichtet.	  
	  	  

P.	  Gerwin	  Komma	  SJ	  
	  



Rettungsaktion	  für	  
die	  Schwester	  
Oberin,	  die	  im	  
stecken-‐gebliebenen	  
Aufzug	  geduldig	  
gewartet	  hat.	  



P.	  Hermann	  Josef	  Rainer	  OFMCap,	  Kapuziner,	  Meran	  (28.11.2016)	  
	  
Anton	  Meßner,	  Pfarrer	  i.R.,	  St.	  Lorenzen	  (07.12.2016)	  
	  
Msgr.	  Dr.	  Karl	  Golser,	  Bischof/Vescovo,	  Brixen	  (25.12.2016)	  
	  
Gottfried	  Gruber,	  Pfarrer	  i.R.,	  Telfes	  (01.01.2017)	  
	  
Kan.	  Dr.	  Johann	  Mayr,	  Kanonikus	  i.R.,	  Brixen	  (02.01.2017)	  
	  
P.	  Nikolaus	  (Albert)	  Sießl	  OFMCap,	  Kapuziner,	  Bruneck	  (03.01.2017)	  
	  
Jakob	  Aufderklamm,	  Pfarrer	  i.R.,	  Mals	  (21.01.2017)	  
	  
P.	  Dr.	  Ferdinand	  Pratzner	  SSS,	  Eucharistiner,	  Bozen	  (24.01.2017)	  
	  
P.	  Konstanz	  (Ludwig)	  Höller	  OFMCap,	  Kapuziner,	  Eppan	  (06.02.2017)	  
	  
Florian	  Platter,	  Pfarrer	  i.R.,	  Riffian	  (12.02.2017)	  
	  
dott.	  Mario	  Fornasier,	  insegnante	  i.r.,	  Negrar	  (VR)	  (25.02.2017)	  
	  
P.	  Paul	  Mair	  SJ,	  Jesuit,	  Wien	  (18.04.2017)	  
	  
Johann	  Bacher,	  Pfarrer,	  Sexten	  (27.06.2017)	  
	  
Johann	  Willeit,	  Josefs-‐Missionar,	  Brixen	  (04.08.2017)	  
	  
Abt	  Benno	  (Christian)	  Malfèr	  OSB,	  Muri	  Gries	  (28.08.2017)	  
	  
P.	  Simon	  Aloisi	  OSB,	  Sydney	  (08.09.2017)	  
	  
Josef	  von	  Zieglauer,	  Pfarrer	  i.R.,	  Spinges	  (22.10.2017)	  
	  
Oswald	  Gasser,	  Pfarrer	  i.R.,	  Riffian	  (10.11.2017)	  
	  
Dr.	  Alfred	  Frenes,	  Professor	  i.R.,	  Bruneck	  (20.11.2017)	  
	  
Dr.	  Johann	  Gamberoni,	  Professor	  i.R.,	  Brixen	  (07.12.2017)	  

R.I.P.	  

Im Gedenken an die verstorbenen Priester 
In memoria dei nostri sacerdoti defunti 



SPENDENKONTO 
CONTO PER LE OFFERTE 

Spenden	  können	  überwiesen	  werden:	  
	  

Durch	  den	  Posterlagschein	  CCP	  
Nr.	  14136394	  
IBAN:	  IT97	  F076	  0111	  6000	  0001	  4136	  394	  
	  

Lautend	  auf:	  
Priesterseminar,	  Rettore	  pro	  tempore	  
Seminarplatz	  4,	  39042	  Brixen	  (BZ)	  
	  
	  
Le	  offerte	  possono	  essere	  versate:	  
	  

Tramite	  bollettino	  postale	  al	  CCP	  
Nr.	  14136394	  
IBAN:	  IT97	  F076	  0111	  6000	  0001	  4136	  394	  
	  

Intestato	  a:	  
Priesterseminar,	  Rettore	  pro	  tempore	  
Piazza	  Seminario	  4,	  39042	  Bressanone	  (BZ)	  

Herzlichen	  Dank	  für	  Eure	  Unterstützung,	  	  
mit	  der	  auch	  wir	  einige	  caritative	  Projekte	  
unterstützen	  können!	  
	  
Grazie	  di	  cuore	  per	  il	  Vostro	  sostegno,	  	  
grazie	  al	  quale	  anche	  noi	  abbiamo	  la	  possibilità	  
di	  sostenere	  altri	  progetti	  caritativi!	  



	  

SIGNORI E SIGNORE 
 tutti	  in	  piedi	  	  

SUA ECCELLENZA 
	  

IL TEOLOGO 
	  

fa	  il	  suo	  ingresso	  	  

in	  questa	  stanza	  
	  


